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CULTE DU DIMANCHE  8 NOVEMBRE  2020 

 

 
ACCUEIL  

En ces temps difficile de reconfinement,  ce culte que vous recevrez par mail est une première dans notre 
paroisse mais il faut s’adapter et garder un lien. Notre paroisse est forte d’amitié partagée, de solidarité. 

Avec confiance dans l’amour de Dieu et avec son aide me voici !!! 

INVOCATION DE LA GRÂCE  

Grâce, amour et paix vous sont donnés de la part de Dieu et de Jésus -Christ notre sauveur 

Nous pouvons chanter le cantique Arc 222, str 1, Avec toi seigneur 

LOUANGE  

Louons le seigneur en lisant le PSAUME 63 

1 Psaume de David. Lorsqu'il était dans le désert de Juda. 
O Dieu! tu es mon Dieu, je te cherche; Mon âme a soif de toi, mon corps soupire après toi, Dans une terre 
aride, desséchée, sans eau. 
2 Ainsi je te contemple dans le sanctuaire, Pour voir ta puissance et ta gloire. 
3 Car ta bonté vaut mieux que la vie : Mes lèvres célèbrent tes louanges. 
4 Je te bénirai donc toute ma vie, J'élèverai mes mains en ton nom. 
5 Mon âme sera rassasiée comme de mets gras et succulents, Et, avec des cris de joie sur les lèvres, ma 
bouche te célébrera. 
6 Lorsque je pense à toi sur ma couche, Je médite sur toi pendant les veilles de la nuit. 
7 Car tu es mon secours, Et je suis dans l'allégresse à l'ombre de tes ailes. 
8 Mon âme est attachée à toi ; Ta droite me soutient. 
9 Mais ceux qui cherchent à m'ôter la vie Iront dans les profondeurs de la terre ; 
10 Ils seront livrés au glaive, Ils seront la proie des chacals. 
11Et le roi se réjouira en Dieu ; Quiconque jure par lui s'en glorifiera, Car la bouche des menteurs sera 
fermée. 
AMEN 
 
PRIERE DE REPENTANCE 

Demandons pardon pour nos péchés.  

« A qui crierai-je, Seigneur, à qui aurai-je recours, si ce n’est à vous ? 

Tout ce qui n’est pas Dieu ne peut pas remplir mon attente. C’est Dieu même que je demande et que je   
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Cherche ; et c’est à vous seul, mon Dieu, que je m’adresse pour vous obtenir. 
Ouvrez mon cœur, Seigneur ; entrez dans cette place rebelle que les vices ont occupée. Ils la tiennent sujette ; 
entrez-y comme dans la maison du fort ; mais liez auparavant le fort et puissant ennemi qui la maîtrise et 
prenez ensuite les trésors qui y sont. 

Seigneur, prenez mes affections que le monde avait volées ; volez vous-même ce trésor, ou plutôt reprenez-le 
puisque c’est à vous qu’il appartient, comme un tribut que je vous dois, puisque votre image y est empreinte. 
Vous l’y avez formée, Seigneur, au moment de mon baptême, qui est ma seconde naissance ; mais elle est tout 
effacée. L’idée du monde y est tellement gravée, que la vôtre n’est plus connaissable. 
Vous seul avez pu créer mon âme : vous seul pouvez la créer de nouveau ; vous seul avez pu former votre 
image : vous seul pouvez la reformer et y réimprimer votre portrait effacé, c’est-à-dire Jésus-Christ qui est 
votre image et le caractère de votre substance. » 

Blaise Pascal 

AMEN 

Nous chantons le cantique Arc 407, Seigneur reçoit… 

 

ACCUEIL ET DECLARATION DU PARDON 

« Il y a encore une parole de Dieu à connaître et à savourer, qui brille comme une perle. 
Il y a encore un travail à faire, si bien que notre inutilité se mobilise et que notre journée se repeuple. 
Il y a encore des frères et des sœurs avec nous avec lesquels nous pouvons combattre. 
Notre Dieu nous donne ces « encore » que sa bonté a préparés d’avance pour que nous en vivions. » 
D’après A. Dumas 

 

VOLONTE DE DIEU 

Notre Père a toujours entretenu en nos cœurs suffisamment de foi, d’espérance et d’amour : 
fortifiez-vous donc par sa présence. 

Soyez fidèles et tenez fermement sa main dès maintenant et tout au long de votre vie. 
Aimez les êtres qui vous sont chers, soyez positifs et pleins d’espérance pour vos contemporains. 
Soyez jour après jour leur consolation et leur force. 

Et par dessus tout puisez en vous la paix que la présence divine renouvelle en vous.  

AMEN 

 

PRIERE D’ILLUMINATION 

Dieu, il arrive toujours que des hommes se comprennent si tu répands sur eux ton Esprit. 
Fais-le descendre sur nous, ton Église d’aujourd’hui, et remplis de sa force nos paroles impuissantes. 
Mets dans notre bouche un langage nouveau ; 
que le monde s’y reconnaisse, 
que les femmes et les hommes d’aujourd’hui apprennent dans leur propre langue ton message de délivrance. 

 

LECTURES  BIBLIQUES 
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ECCLESIASTE, 11 v 7-12       

MATTHIEU, 25 v 1-13 

 

Ecclésiaste, 11 v 7-12 

La lumière est douce, et il est agréable aux yeux de voir le soleil. Si donc un homme vit beaucoup d’années, 
qu’il se réjouisse pendant toutes ces années, et qu’il pense aux jours de ténèbres qui seront nombreux ; tout 
ce qui arrivera est vanité. 

Jeune homme, réjouis-toi dans ta jeunesse, livre ton coeur à la joie pendant les jours de ta jeunesse, marche 
dans les voies de ton coeur et selon les regards de tes yeux; mais sache que pour tout cela Dieu t’appellera 
en jugement. 

Bannis de ton coeur le chagrin, et éloigne le mal de ton corps; car la jeunesse et l’aurore sont vanité. 

 

Matthieu, 25 v 1-13 

Le royaume des cieux sera semblable à dix vierges qui, ayant pris leurs lampes, allèrent à la rencontre de 
l’époux. Cinq d’entre elles étaient folles, et cinq sages. 

Les folles, en prenant leurs lampes, ne prirent point d’huile avec elles ; mais les sages prirent, avec leurs 
lampes, de l’huile dans des vases. 

Comme l’époux tardait, toutes s’assoupirent et s’endormirent. Au milieu de la nuit, on cria : Voici l’époux, 
allez à sa rencontre! 

Alors toutes ces vierges se réveillèrent, et préparèrent leurs lampes. 

Les folles dirent aux sages : Donnez-nous de votre huile, car nos lampes s’éteignent. Les sages répondirent : 
Non ; il n’y en aurait pas assez pour nous et pour vous ; allez plutôt chez ceux qui en vendent, et achetez-en 
pour vous. 

Pendant qu’elles allaient en acheter, l’époux arriva ; celles qui étaient prêtes entrèrent avec lui dans la salle 
des noces, et la porte fut fermée. 

Plus tard, les autres vierges vinrent, et dirent : Seigneur, Seigneur, ouvre-nous. Mais il répondit : Je vous le 
dis en vérité, je ne vous connais pas. 

Veillez donc, puisque vous ne savez ni le jour, ni l’heure. 

 

PREDICATION 
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Encore une parabole assez déplaisante et qui va, oh combien, à l’encontre du message évangélique. Qu’est-ce 
que ces 10 vierges ou plutôt 10 jeunes filles (parthénos signifie vierge mais avant tout la jeune fille qui n’a 
pas accouché) qui attendent ainsi l’époux ? Il s’agit assez simplement dans la Palestine de l’époque des 
demoiselles d’honneur qui sortent pour accompagner l’époux. Mais ces demoiselles-là ne semblent pas 
vraiment exemplaires, les unes ne prennent pas leur rôle au sérieux et ne s’assurent pas de la réussite de leur 
mission, et les autres ne sont pas très compatissantes. Et en plus l’époux ne fait pas non plus son travail, il 
arrive vraiment très, très en retard !!! 

 

Par ailleurs, tout l’évangile nous invite au partage à la solidarité, au pardon, et voilà que cinq harpies sont 
largement récompensées pour avoir renvoyé leurs compagnes de route. Et si l’on fait bien attention l’Évangile 
nous invite aussi à l’attente, une attente positive, constructive. Je dis cela sur un ton léger, pourtant ce texte 
est l’exemple même qu’il ne faut probablement pas donner la Bible à lire sans accompagner cette lecture. Au 
mieux on n’y comprend rien et on referme la Bible définitivement. Au pire on fait une lecture fondamentaliste, 
qui autorise toutes les dérives. Et là cela donne du chacun pour soi, et tant pis pour les autres ; c’est pire que 
la fable de la cigale et de la fourmi ; ces vierges-là ne sont pas prêteuses. Vous chantiez ? J’en suis fort aise, 
eh bien dansez maintenant. Vous n’avez pas d’huile, j’en suis fort aise, eh bien allez donc en chercher que je 
vous pique la place. 

 Certes on sait bien que dans la vie cela se passe un peu, et même beaucoup comme cela. On peut toujours se 
prévaloir du côté des sages, se croire avisé, et ne pas partager avec les autres, en toute bonne conscience, car 
après tout c’est leur faute, ils n’avaient qu’à plus travailler, plus étudier, plus économiser, thésauriser, prévoir, 
bref c’est un peu de leur faute. Ou bien il y a bien des moments où je me dois d’arriver en premier, en laissant 
les autres sur le bas-côté. 

 Bon tout cela est un peu compliqué, et comprendre cette parabole en dehors de son contexte, qui est celui des 
paraboles du règne, du royaume de Dieu est impensable. En effet Jésus ne parle ici ni des vertus de la virginité, 
ni de la manière d’organiser une cérémonie de mariage. Il parle de Dieu et de notre relation à lui. Rappelons-
nous que l’image des noces est celle par excellence de l’alliance de Dieu avec son peuple. C’est bien ainsi que 
nous pouvons l’entendre. Et surtout n’oublions pas que cette histoire est une parabole, une comparaison mais 
qui est toujours plus complexe, car dans une parabole, il y a toujours quelque chose qui coince, qui nous 
échappe, et c’est tout l’intérêt. La parabole est un langage (aujourd’hui nous sommes plus dans l’explication 
scientifique, ou psychologique, et nous avons quelque perdu ce langage) qui a pour fonction de nous faire 
réfléchir, de ne pas nous installer dans le confort, de nous bousculer, et au final de changer notre regard sur 
notre monde. Il est probable que le décentrement, le détour par « le royaume des cieux », nous permet d’habiter 
mieux notre ici-bas. 

En premier, remettons dans le contexte de l’Évangile, qui est celui de l’attente, le maitre tarde à venir : La 
communauté qui reçoit cet Évangile est dans cette attente, ils ont cru longtemps que le retour du Christ était 
imminent. Mais force est de constater que le temps passe, et il ne revient pas. Les premiers témoins, les 
compagnons de route sont presque tous morts, et bientôt nous n’aurons plus que le témoignage de ceux qui 
ont entendu les témoins, des témoignages indirects. La communauté est dans le manque et certainement dans 
la précarité voire la persécution, aussi c’est bien dans une perspective eschatologique, c’est-à-dire la 
perspective de la fin des temps que cette parabole est énoncée. 

 Et ce qui nous semble épouvantable est en réalité pour celui qui la reçoit d’une bonne nouvelle, d’une 
incitation à veiller parce qu’Il va venir. Alors soyons avisés. Ne nous laissons pas aller. Il en va de notre 
parabole un peu comme de cet autre récit que Jésus énonce dans le sermon sur la montagne qui nous invite à 
construire sur le roc (Mt 7,24-29). D’ailleurs se sont les mêmes termes qui sont employés « avisé » et « fou ». 
Le contexte est un peu différent, il s’agit de l’interprétation de la loi par Jésus, mais il peut également nous 
éclairer 
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. Car qui est le sage ? Qui est le fou ? Et bien l’homme avisé est celui qui construit sa maison sur le roc, c’est 
celui qui entend les paroles du Jésus et les met en pratique. Être avisé, intelligent c’est mettre en pratique la 
parole, l’enseignement de Jésus. Être insensé c’est se contenter de les entendre, ou de crier à l’instar des 
vierges folles : « Seigneur, Seigneur ». « Ce n’est pas en me disant : “Seigneur, Seigneur !” Qu’on entrera 
dans le royaume des cieux, mais c’est en faisant la volonté de mon Père qui est aux cieux. » avait déjà alerté 
Jésus au début de sa vie publique » (Mt7,21). 

 Cela signifierait que cette attente doit se vivre de manière positive, participative. Car les sages, ou plutôt les 
avisées ne font pas rien en attendant, elles éclairent. Elles font exactement ce que le Jésus demande : « vous 
êtes la lumière du monde » (Mt5,14), il faut donc avoir de l’huile pour mettre dans notre lampe. Alors oui, 
certes je peux entendre cela, mais il reste tout même un problème de taille : pourquoi donc il n’y a pas de 
partage ; et même ce non partage est encouragé puisque l’époux laisse entrer les égoïstes et claque la porte au 
nez des autres. 

 Mais il ne faut pas lire les paraboles à partir de notre morale de notre sagesse. Car, justement ce sont des 
paraboles. Alors finalement ici nous sommes invités à une attente qui nous engage, nous « sommes la lumière 
du monde ». Dans le monde du début de notre ère cela pouvait avoir des vertus pédagogiques de mettre en 
garde, de menacer. Aujourd’hui nous serions plus enclins à un discours de responsabilisation. Mais ce qu’il 
faut bien entendre c’est cette responsabilité que nous avons dans notre monde ici-bas, dès maintenant. 

 Certes, nous ne connaissons ni le jour ni l’heure, et d’ailleurs peu importe, même si nous ne sommes plus du 
tout dans la perspective d’un retour imminent, et même d’un retour tout court, il faut entendre l’appel éthique 
et urgent adressé à chacune, chacun d’entre nous. Aujourd’hui être chrétien.ne c’est vivre une tension entre 
un déjà-là et un pas encore. Dieu est déjà présent dans le monde, mais il n’est pas encore accueilli par tous et 
partout Donc nous avons une mission, celle de témoigner, de briller, et cela avant tout par notre éthique. 

Mais bon cela reste tout de même un peu choquant !!! Car, l’éthique des cinq avisées n’est justement pas « 
éthiquement correcte ». Eh bien oui la fonction de la parabole, c’est aussi de nous envoyer sur des pistes où à 
un moment elles se fracassent sur notre logique humaine,. Donc gardons cette « responsabilisation », mais 
tout de même nous pouvons nous interroger sur le pourquoi, pourquoi les jeunes filles avisées ne partagent-
elles pas ? Et pourquoi en sont-elles apparemment récompensées ? Une des pistes pour répondre est de nous 
pencher sur le sens de l’huile. 

 Qu’est-ce que cette huile ? On a tant écrit sur le sujet, ce qui est sûr, c’est que cette huile est profondément 
positive. D’ailleurs l’huile avant d’avoir une valeur symbolique a des vertus alimentaires, thérapeutiques, 
cosmétiques, tout ce qu’il faut pour nous donner une vie belle et bonne. 

Elle est aussi celle de l’onction, elle signifie la bénédiction de Dieu. Tu oins d'huile ma tête, Et ma coupe 
déborde. (Psaume 23). En fait l’huile c’est un peu tout cela : L’amour, la bonté la tendresse de Dieu : la grâce 
de Dieu. L’huile avec la lampe c’est la Parole de Dieu pour moi : « Ta Parole est une lampe à mes pieds, une 
lumière sur mon sentier » (Ps 119,105). Peut-on partager cela ? Évidemment non. Et si les jeunes filles avisées 
refusent de partager cela ne signifie pas qu’elles ne veulent pas, mais qu’elles ne peuvent pas ! Chacun doit 
faire son expérience. Finalement les vierges avisées font un cadeau à celles qui réclament, elles leurs laissent 
la possibilité de faire leur expérience. Découvrir l’amour et de la grâce de Dieu pour moi, je ne peux 
l’emprunter à ma voisine. 

 Et puis en refusant de partager ce qui d’ailleurs est impartageable, cela nous rend aussi libre : enfin libre de 
parler, de témoigner pour soi-même sans possibilité d’utiliser l’huile de la copine, personne ne pensera pour 
moi ni ne décidera pour moi. Alors oui il y a des choses que l’on ne peut partager, on ne peut qu’inviter à aller 
chercher. Allez et vous trouverez…. Cette fois-ci les portes se ferment, mais il y aura d’autres occasions, alors 
soyez prêtes. Et cette lecture est une vraie bonne nouvelle, si la lecture « classique » nous sensibilise à la 
responsabilité, celle-ci nous annonce l’amour de Dieu pour chacune d’entre nous et notre liberté de la recevoir. 
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Mais là encore il y a quelque chose qui coince, car les avisées, sont tout de même un peu rusées, d’ailleurs 
c’est ainsi que l’on qualifie le serpent de la Genèse, car elles envoient leur copines non pas chercher (la quête 
positive qui permet d’accueillir) mais acheter, histoire peut-être de ne pas leur simplifier la tâche, parce 
qu’elles veulent garder leurs prérogatives. Mais elles n’ont pas compris que la grâce est infinie, pas besoin de 
barrer la route aux autres, il y en a pour tous. Et s’il y a bien une chose qui ne peut en aucun cas s’acheter c’est 
la grâce. Et, le paradoxe de la bonne nouvelle dans tout cela c’est que malgré leur ruse, elles entrent dans la 
salle des noces. 

 Alors faisons un pas de plus, et pour conclure revenons au toute début de notre histoire. « Alors, le royaume 
des cieux sera comme ces dix vierges », pas uniquement les cinq avisées, mais les dix : et bien le règne englobe 
les dix, les avisées comme les folles, comme pour nous dire que le règne de Dieu contient et la sagesse et la 
folie. 

 On peut entendre qu’il n’est pas question ici d’une histoire d’élus ou de réprouvés, dans un monde à venir, 
mais bien ce qui en chacun de nous est sagesse, intelligence ou folie. Et, le règne de Dieu n’est-il pas en nous, 
en moi ? Dieu qui vient à ma rencontre jusque dans mes coins sombres, ma faiblesse et mes limites pour 
m’apporter la saveur, l’odeur de son huile vivifiante et m’offrir la douceur de sa lumière et cela c’est à 
proclamer sans modération. 

AMEN       

d’après la pasteure Florence Blondon 

 

MEDITATION MUSICALE 

Nous pouvons chanter le cantique Arc 626 str. 1 à 3,  J’ai soif de ta présence 

 

CONFESSION DE FOI 

Pour le monde et pour nous-mêmes, 
nous avons confiance en Christ. 
Il est le seul Sauveur et Maître. 

Il a été l’homme véritable, 
comme nul être humain ne peut l’être par lui-même. 
Il est mort sur une croix pour les autres et pour le monde, 
comme pour nous. 
Il est ressuscité. 

Il est présent en chaque être humain, 
et pour les servir il appelle à rejoindre son Église, 
sans tenir compte de nos distinctions. 

Il agit par l’humanité dans l’histoire 
pour la mener à son but, 
un univers réconcilié dans l’amour. 

Ainsi, nous ne croyons à la fatalité 
ni de la guerre, ni de la haine, 
ni de la catastrophe, ni de la mort, 
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parce que nous croyons que le Christ libère 
les femmes et les hommes, pour des décisions libres. 

Grâce à lui, notre vie a un sens, l’univers aussi. 
Pour le monde et pour nous-mêmes, 
nous espérons en Christ. 

AMEN 

 

OFFRANDE  

Merci de penser que la vie de l’église continue, avec ses charges, malgré le confinement. 
D’avance merci de votre contribution. 

 

PRIERE D’INTERCESSION 

Père nous voici assemblé devant pour prier les uns pour les autres 

Nous évoquons devant toi tous ceux qui sont sans défense en face des souffrances du monde et qui n’ont 
personne pour prendre leur cause en mains, tous ceux qui vivent dans l’obscurité, dans la crainte de 
catastrophes, dans l’injustice, la guerre, la pauvreté ou le mépris, de sorte qu’ils ne peuvent rien percevoir de 
ta présence active et de la paix que tu nous a réservée. 

Tous ceux qui sont abandonnés et solitaires et qui doivent vivre sans l’aide de leur prochain. 
Tous ceux qui ont perdu l’assurance de ta vérité, qui sont dans le trouble et l’incertitude au sujet de la place 
privilégiée de notre foi et dont la capacité d’amour fraternel et la force de sacrifice s’éteignent. 
(Comité Central COE, Utrecht 8.1972) 

Et tous ensemble nous prions  

NOTRE PERE 

Notre Père qui es aux cieux, 
que ton nom soit sanctifié, 
que ton règne vienne 
que ta volonté soit faite 
sur la terre comme au ciel. 
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour. 
Pardonne-nous nos offenses 
comme nous pardonnons aussi 
à ceux qui nous ont offensés, 
et ne nous laisse pas entrer dans la tentation, 
mais délivre-nous du mal. 
Car c'est à toi qu'appartiennent : 
le règne la puissance et la gloire, 
Aux siècles des siècles. 
Amen. 

 

ENVOIE ET BENEDICTION 
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Allons en paix, frères et sœurs dans ce monde si difficile à habiter, ce monde aux possibilités étonnantes et 
qui semble avoir perdu la tête. 
Chaque jour pensez à votre Dieu. Pas n’importe quel Dieu : le Dieu de votre vie. 
Il vous guidera, il orientera vos choix. Il apaisera votre crainte de l’inconnu, il vous évitera des paroles 
douteuses et vous aidera à trouver votre route. 
Réfléchissez beaucoup, soyez intelligents, recherche la beauté, trouvez le meilleur, soyez contents et 
heureux. 
Prenez garde au mal, pensez à l’amour – puissiez-vous le trouver. 
Et que votre Dieu, le Dieu de votre vie, vous donne la paix. 

Recevons la bénédiction de la part de Dieu 

Que l’Éternel fasse rayonner l’habit de lumière dont il revêt chacun de nous ; qu’il nous garde tous en son 
amour ! 
L’Éternel est avec nous. 

AMEN 

Nous chantons le cantique Arc 882, Que la Grâce de Dieu 

 

Culte réalisé par Chantal Dudoussat 
Source des prières : http://oratoiredulouvre.fr (autorisation de droits) et http://protestantsdanslaville.org  

 

 

 

 


